

EL PAPEL DE LA PRODUCCION ANIMAL EN LA ECONOMIA CAMPESINA EL CASO DEL CORREGIMIENTO DE AQUITANIA, SAN FRANCISCO (ANT.)

Por: Héctor Jairo Correa Cardona*

La producción agropecuaria es posible clasificarla en dos grandes grupos con características más o menos definidas: la producción comercial y la producción tradicional. Entre ellas se presentan diferencias muy claras en cuanto a su forma de organización, la forma de inserción dentro del sistema agroalimentario, sus objetivos productivos y las técnicas de producción empleadas.

Los sistemas de producción comercial integran tecnología generada en países desarrollados con grandes inversiones de capital y un alto grado de especialización. Es sobre estos sistemas que se han orientado la mayor parte de los esfuerzos en investigación y políticas de desarrollo resultando en la generación de una gran cantidad de conocimientos sobre tecnologías modernas para la cría animal en gran escala.

La producción tradicional, por su parte, se identifica con la producción realizada bajo la forma de economía campesina. Se trata de sistemas de producción a muy pequeña escala con un grado incipiente de tecnificación de carácter empírico. Sin embargo, esta forma de producción ha cumplido un papel de enorme importancia a nivel económico y social, pero que, como lo indica Siabato, 1991, ha venido disminuyendo considerablemente por causa del proceso de descomposición que este subsector viene sufriendo en las últimas décadas. Dentro de estos sistemas de producción tradicional, la producción animal se encuentra estrechamente relacionada con la producción agrícola cumpliendo papeles diversos de acuerdo a la especie animal de que se trate.

Con el presente trabajo se pretende plantear unos elementos iniciales que permitan esclarecer el papel que cumple la producción animal dentro de la economía campesina, considerando el caso particular del corregimiento de Aquitania, municipio de San Francisco (Antioquia).

REVISION DE LITERATURA

Economía campesina. Siabato, 1991 señala que en Colombia, a pesar de los avances de la última década, no se ha logrado unificar una conceptualización básica sobre la economía campesina. Este autor la define como una forma específica de

* Zootecnista, Universidad Nacional, Sede Medellín.

organización productiva, con racionalidad tecnológica propia y unos objetivos en que se combinan la satisfacción de necesidades alimentarias, uso intensivo del suelo, un mejor aprovechamiento de la mano de obra familiar y obtención de excedentes comercializables. La CEPAL, 1981 (citada por Siabato, 1991) por su parte, distingue la economía campesina como "aquel sector de la actividad agropecuaria en que el proceso productivo es adelantado por unidades de tipo familiar, con el objetivo de asegurar, ciclo a ciclo, la reproducción de sus condiciones de vida y trabajo, con una racionalidad propia y distinta de la que caracteriza a la agricultura empresarial".

En general, se admite al interior de la economía campesina, una racionalidad tecnológica y economía en los sistemas de cultivos asociados, intercalados y alternos, así como el manejo tradicional de los animales domésticos (Siabato, 1991). A este respecto Harwood, 1986 señala que una característica bastante importante de la economía campesina, es la combinación de animales con sistemas agrícolas mixtos.

Producción animal y economía campesina. No son muchos los estudios acerca del papel que cumple la producción animal dentro de la economía campesina. La mayoría de los trabajos disponibles adolecen de teorización, pues se basan en enumerar mediante descripciones -a veces exhaustivas- el proceso productivo y sus características tecnológicas.

Según Harwood, 1986 el esquema de la producción animal consiste en la combinación de animales con sistemas agrícolas mixtos, es el que predomina en los países en desarrollo, y en el cual se da una estrecha interrelación entre los componentes bastante diversa y compleja.

La base de la economía campesina es la producción agrícola. Sobre ella se sustenta la producción animal de una manera totalmente dependiente en la medida en que los animales sean alimentados exclusivamente a partir de los productos y residuos agrícolas obtenidos dentro de la unidad familiar. Es evidente que el papel que cumplen las diferentes especies animales dentro de las formas campesinas de producción, está estrechamente ligado al objetivo de esta forma de producción: sostenimiento de la unidad familiar y reproducción de la unidad de producción; un objetivo bastante diferente al que persigue la producción empresarial: maximizar ganancia y estimular la acumulación de capital (Siabato, 1991).

MATERIALES Y METODOS

En el corregimiento de Aquitania, municipio de San Francisco (Ant.), se realizó un diagnóstico socioeconómico entre el mes de julio y septiembre de 1993, en el cual participó el autor (Correa et al, 1993). La información requerida fue obtenida con base en entrevistas y encuestas.

Este corregimiento se encuentra ubicado al suroriente del departamento de Antioquia, sobre la vertiente oriental de la cordillera central. Predominan las zonas de vida de bosque húmedo tropical (bh-T) y bosque muy húmedo premontano (bmh-PM). Presenta dos formas de relieve y sistema montañoso de pendientes fuertes y largas y sistema de serranías con pendientes fuertes y cortas con una cobertura vegetal dominada por rastrojos en diferentes etapas sucesionales.

RESULTADOS DISCUSION

La estructura y la dinámica actual de los sistemas a través de los cuales se hace un aprovechamiento de los recursos naturales es bastante homogénea dentro de la región presentándose algunas excepciones numéricamente poco significativas. La producción agrícola se basa en el sistema de tumba y quema de rastrojeras para el cultivo de maíz, yuca y frijol, la producción de cultivos permanentes a nivel de la huerta casera y, el establecimiento de algunas áreas en potreros.

Los sistemas de producción animal presentes en la región se han clasificado en cuatro grupos con base en su función dentro del sistema económico familiar:

- En primer lugar está la producción de aves y cerdos. Se caracteriza por un muy bajo nivel de tecnificación; estar conformado por animales criollos de un bajo potencial genético que se manejan sueltos alrededor de la casa. su manejo está a cargo de las mujeres y los niños y económicamente cumplen un papel de "ahorro de cosechas" (especialmente los cerdos) para hacerlo efectivo en momentos de apuro económico. El nivel de autoconsumo de las aves es bastante alto, no así el de los cerdos ya que su autoconsumo está limitado a las festividades de fin de año, de modo que el destino principal de estos animales es la venta. La base de la alimentación de los cerdos es la yuca y el maíz y de las aves el maíz. El número de animales que posee cada unidad familiar depende de la capacidad que tengan de alimentarlos a partir de las cosechas que ellos mismos producen.
- En segundo lugar está la producción de peces (cachamas). Fue introducida recientemente en la región por CORNARE con la finalidad principal de mejorar el nivel nutricional de las familias, de allí que su autoconsumo sea bastante alto. Su producción está ubicada en algunos sitios debido a la limitación que ejerce la disponibilidad de agua para abastecer los estanques. El manejo de estos animales, que también está a cargo de las mujeres y los niños, es relativamente tecnificado en la medida en que se trata de seguir las recomendaciones que los técnicos de CORNARE han dado.
- En tercer lugar están los animales de trabajo: mulares y, en menor cantidad, equinos. Se trata fundamentalmente de animales de carga. Hasta antes que se diera inicio a la extracción masiva de maderas, el trabajo principal de estos animales era la carga de mercancía desde y hacia Aquitania y sus alrededores. Con la apertura de la autopista entre Medellín y Bogotá y de la carretera hacia Aquitania

(hace unos 12 años), la actividad económica de la región pasa a ser extractiva en donde estos animales, especialmente las mulas, cumplen un papel principal en el transporte de madera desde el sitio de extracción hasta los puntos de acopio y comercialización. Además, son empleados como fuente de tracción en los trapiches paneleros. De aquí que estos animales sean claves como dinamizadores, tanto de la economía familiar como de la economía regional.

- En cuarto lugar, se encuentra la producción bovina. Tradicionalmente han predominado animales criollos Blanco Oreginegro y sus cruces (en diferentes grados) con ganado cebú manejados extensivamente en potreros de grama nativa y pasto janeiro. Normalmente las familias poseen pocos animales (de dos a tres) constituyéndose en un "ahorro" familiar a un nivel mayor que el de las aves y los cerdos. Para aquellos que poseen un mayor número de animales, la ganadería se constituye en una inversión, en "otra forma de rebuscarse el sustento".

De otra manera se muestra, a grandes rasgos, como las diferentes especies animales, cumplen diferentes papeles de mayor o menor importancia relativa dentro de la dinámica productiva de la unidad familiar, ya sea como fuente de alimento, de trabajo y un medio a través del cual es posible ahorrar parte de las cosechas.

BIBLIOGRAFIA

CEPAL. Economía campesina y agricultura empresarial. Tipología de productores del agro mexicano. Ed. Siglo XXI, México, 1981.

Citado por: Siabato P., Tarsicio. Perspectivas de la economía campesina. p. 371-401. En: Machado C., Absalón. Problemas agrarios colombianos. 2ª ed. CEGA, Bogotá, 1991. 467 p.

CORREA C., HECTOR J.; DAVID MARULANDA G. y ARLES EDUARDO MEDINA B. Estudio socioeconómico del corregimiento de Aquitania, municipio de San Francisco, Antioquia. Convenio CORNARE -Universidad Nacional, sede Medellín- 1993. s p.

HARWOOD, RICHARD R. Desarrollo de la pequeña finca. IICA, San José de Costa Rica, 1986. 173 p.

SIABATO P., TARSICIO. Perspectivas de la economía campesina. p. 371-401. En: Machado C., Absalón. Problemas agrarios colombianos. 2ª ed. CEGA, Bogotá, 1991. 467 p.

U de A
BIBLIOTECA ROBLED